VORBEMERKUNG

DAS DEUTSCHE VOLK LEBTE NOCH UNTER DEM milden, aber harten Patriarchalismus eines Dutzends von Dynastien, als das englische schon seit Jahrhunderten von der Magna Charta regiert und in Selbstbestimmung seines Schicksals erzogen war. Wer diesen Unterschied, mit all seinen moralisch-politischen Folgen, je vergißt, der kann nicht über Deutschlands Evolution von gestern und heute gerecht urteilen. Das Bild dieser Evolution mit gewissenhafter und eben deshalb schonungsloser Wahrhaftigkeit zu skizzieren, war dem in Deutschland Geborenen und Verwurzelten schmerzliche, nur in festem Glauben an die Heilkraft der Wahrheit erfüllbare Pflicht. Die Völkerverständigung kann nur durch das Streben nach unbefangener Gerechtigkeit, nicht durch eitle Selbstbespiegelung oder feige Heuchelei einzelner Nationen erreicht werden.

Montana-Vermala, im Oktober 1927

MAXIMILIAN HARDEN

